

### Robert et Françoise Hugot

### La philatélie, un plaisir à construire et à partager

Depuis 1969, il est à la tête d'un des clubs philatéliques les plus dynamiques de la région lle-de-France, à Conflans-Sainte-Honorine. Loin de se lasser, Robert Hugot se renouvelle sans cesse et cherche notamment à transmettre sa passion aux jeunes générations. Pour ce faire, il peut compter sur le soutien indéfectible de son épouse, Françoise, elle-même philatéliste et très impliquée dans la vie du club.

En quarante-six ans de présidence du club philatélique de la MJC de Conflans-Sainte-Honorine, vous avez organisé de nombreuses manifestations dont un ThémaFrance, en 2003, et une multitude de Fêtes du Timbre. Quel est votre moteur pour animer ces événements ?

R. H. De manière générale, j'aime bien organiser et partager mes passions – pas uniquement la philatélie. Nous sommes dans cette logique depuis la création du club, avant même d'avoir rejoint la Fédération, au lendemain de JUMEXPHIL 76, exposition que nous avions qualifiée de « mondiale ». Nous l'avions montée avec nos homologues d'Hanau-Grossauheim (Allemagne), de Chimay (Belgique) et de Ramsgate (Royaume-Uni), les trois villes jumelées avec Conflans. Par la suite, nous avons accueilli le Congrès régional de philatélie...

### Est-ce grâce à la philatélie que Françoise et vous, vous êtes rencontrés ?

Fr. H. Non. J'avais quinze ans quand j'ai rencontré Robert et lui en avait deux ans et demi de plus. Il glanait des timbres un peu partout, depuis toujours. Pour ma part, j'avais un père philatéliste de la vieille école, qui collectionnait des timbres du monde entier. Il fallait entendre voler les mouches quand il les classait. Du coup, en raison de cette absence de communication, J'avais pris la philatélle en horreur. Robert était passionné de football, un sport qu'il pratiquait à un bon niveau. Un accident sur le terrain lui a valu une double fracture et quatre mois d'immobilisation. Je lui ai alors passé la collection de mon père qui, entretemps, était décédé. Et c'est ainsi que Robert s'est mis sérieusement à la philatélie. À l'époque, nous appartenions à divers groupes à la MJC et nous avions notamment organisé un festival de musique folk. Aussi, quand nous avons approfondi notre intérêt pour la philatélie, en 1970, nous avons mis en place, pour la MJC, une exposition. Comme nous n'avions pas de matériel, nous nous sommes servis de panneaux électoraux. Le succès a été immédiat ; nous avons eu quarante adhésions à cette occasion. Beaucoup d'anciens font d'ailleurs toujours partie du club comme M. Legay, quatre-vingt-huit ans actuellement.

### Les membres de votre club sont très actifs. Comment les motivez-vous?

R. H. Nous sommes avant tout une équipe. À la Fête du Timbre, ce sont essentiellement nos adhérents qui exposent avec, tous les ans, des collections inédites.

### Et dans les expositions fédérales, ils se distinguent régulièrement...

R. H. Oui, mon épouse a ainsi exposé sa collection libre sur le tango, à Conflans, pour la Fête du Timbre, tout en concourant dans la départementale qui se tenait, ce week-end là, toujours dans le cadre de la Fête du Timbre, à Menucourt. Sa collection sur les insectes y a obtenu quatre-vingts points. Nous n'avons actuellement plus beaucoup d'adhérents en départementale, la plupart sont au niveau supérieur : en régionale ou en nationale. L'année prochaine, nous aurons probablement quelques nouveaux jeunes prêts à exposer en départementale. Nous ne les forçons pas, mais globalement ils souhaitent exposer car ils aiment se confronter les uns aux autres. Lorsque l'un de nos meilleurs éléments Jeunesse, Clara Gandrez, a terminé première Française, cela ne lui suffisait pas, elle a tout de suite regardé son classement au niveau mondial.

### Et depuis, elle a décroché la première place mondiale...

R. H. Oui. La dernière fois que lui a été décerné ce titre, c'était au Brésil (NDLR : lors de Brasiliana 2013).

Durant l'année scolaire 2014-2015, vous avez animé des NAP (Nouvelles Activités périscolaires). Dans quelles circonstances vous êtesvous lancés dans cette aventure ?

R. H. La mairie avait envoyé une demande par courrier à toutes les associations de la commune et nous nous sommes portés volontaires. Lors de notre premier trimestre d'activités, nous avons initié à la philatélie - avec Olivier Dezé, Philippe Nadeau, Alain Reymann, tous membres du club – les jeunes de l'école de Chennevières. Nous n'avions pas de contact avec les instituteurs, mais nous étions constamment en relation avec les animateurs du centre aéré. Parmi eux, Steeve Constant (Steevocrayons de son d'artiste), néophyte en philatélie, s'est tout de suite intéressé au mail art et m'a demandé de l'épauler pour démarrer cette nouvelle activité auprès des enfants du centre aéré. C'est ainsi qu'à notre dernière Fête du Timbre, il a tenu, avec succès, un atelier de mail art pour nos jeunes visiteurs. Au 2º trimestre, nous sommes Intervenus à l'école des Roches où le directeur, très favorable à la philatélie, nous a donné tous les moyens pour mener à bien notre mission. Le bouche à oreille fonctionnant, les enfants ont afflué. Au départ, ils étaient dix-huit inscrits, puis nous avons tourné avec vingt-cinq à trente-cinq participants. À raison de sept à huit séances de quarantecinq minutes, chacun a pu évoluer et, à la fin du trimestre, avait monté deux pages sur la thématique de son choix et réalisé une à trois enveloppes de mail art. Ces dernières ont été exposées au parc du Prieuré de Conflans, lors de la Journée de l'Europe, en mai.

De quel matériel disposiez-vous?

R. H. La Fédération, l'Adphile et le club ont mis des timbres et des jeux à notre disposition.

Après les NAP, vous avez prolongé l'expérience par un atelier durant les vacances de Toussaint 2015 à la MJC... Est-ce que beaucoup d'enfants ont adhéré au club après ces animations ?

R. H. Oui. NAP, Fête du Timbre et Atelier à la MJC nous ont amené huit nouveaux jeunes adhérents.

### Dans le kit 2015 de l'Adphile, dont vous vous êtes servi pour l'atelier de la MJC, quels jeux ont le mieux fonctionné?

R. H. Comme nous avions participé aux NAP, Philippe Lesage de la Fédération nous a offert la mallette de l'Adphile. Les dominos, la maximaphilie et le Tour du Monde en quatre-vingts timbres ont très bien marché. Nous avons eu le temps de pratiquer sept jeux seulement sur les quatorze proposés. La découvert de la philatélie par le mail art constituait un excellent démarrage et nous avons poussé l'expérience plus loin, en demandant aux enfants d'illustrer les entiers postaux qui nous restait de la Fête du Timbre.

Fr. H. Nous leur avons appris à écrire une adresse, chose que la plupart d'entre eux ignoraient. Certains ne savaient pas qu'il faut utiliser un timbre français pour affranchir un courrier... Nous avons présenté les bases. Par exemple : pourquoi oblitère-t-on un timbre ? Et très vite, ils ont compris.

### Avez-vous des réserves concernant certaines activités du kit ?

R. H. Pas du tout. L'ensemble est très blen fait. J'ai toutefois préféré plastifier les cartes et les plateaux de jeux pour qu'ils résistent mieux aux manipulations. En réalité, certains jeux, je les pratiquais déjà avec des variantes. Pour Le Tour du Monde en quatre-vingts timbres, j'allais plus loin que la version de l'Adphile qui exige seulement de retouver la zone géographique dans laquelle un timbre est émis. Pour ma part, je demandais toujours aux enfants de découvrir précisément le pays.

Fr. H. Je pensais que ce serait compliqué mais pas du tout. Ils ont immédiatement mordu. Et surtout, lorsque nous terminions un jeu, ils réclamaient une nouvelle partie!

### Le club philatélique conflanais de la MJC

Réunion deux fois par mois, le samedi après-midi, dans une ambiance très conviviale Pour les 7-16 ans : de 14 h à 16 h. Pour les jeunes et les adultes : de 15 h à 17 h 30. Services: Nouveautés, bibliothèque, matériel philatélique, presse philatélique, formation des jeunes Adhésion annuelle 2015 au club 15 € pour un adulte + adhésion MJC obligatoire 19 € (tarifs préférentiels pour les jeunes et les familles). MJC Les Terrasses Avenue du Pont 78700 Conflans-Sainte-Honorine Rens.: # 01 39 19 20 09.

## Quels conseils donneriez-vous aux clubs qui souhaitent se lancer dans l'animation leunesse?

R. H. L'essentiel est de faire preuve de beaucoup de patience, de persévérance et de s'adapter aux enfants. Il faut savoir alterner les jeux en équipes très animés et les activités calmes et individuelles. Fr. H. ...et garder son enthousiasme, rester joyeux et leur faire comprendre qu'ils ne sont pas à l'école. Nous avons dédramatisé le fait d'écrire. Peu importe les fautes d'orthographe... C'est en les encourageant que nous leur donnons envie de se dépasser.

## Quels sont vos projets en matière de philatélie

R. H. Avec une dizaine d'enfants dans notre club, nous avons un challenge à relever. Nous leur avons donné le goût de la philatélie à travers le jeu mais il faudra passer à autre chose.

Fr. H. La philatélie doit être un plaisir construit. C'est aussi l'école de la patience. Nous répétons toujours aux parents comme aux enfants qu'il faut au minimum un an de travail avant de pouvoir exposer. Nous les inviterons à choisir un thème personnel et ensuite à réfléchir sur la manière de l'évoquer.

R. H. Nous ne faisons pas les collections à leur place, car une thématique d'enfant, ce n'est pas une thématique d'adulte, mais nous leur apprenons tout ce qui va les aider à monter de belles collections.

# Et l'atelier de philatélie à la MJC, le reconduirez-

**R. H.** Certains parents en auraient souhaité un pour les vacances de Noël... mais nous attendrons un peu. Nous devrions toutefois mettre en place un nouvel atelier avant la fin du premier semestre.

### Au niveau du club, quels sont vos prochains

R. H. La mairie nous a demandé de réfléchir à une animation à l'occasion de la course cycliste Paris-Nice qui partira de Conflans, en mars prochain.

### Ouvrirez-vous un bureau temporaire?

sous quelle forme. Nous devrons mais nous ne savons pas encore sous quelle forme. Nous devrons prendre notre décision avant le 11 novembre. À plus long terme, il n'est pas certain, même si c'est



Les enfants et leurs animateurs lors de l'atelier philatélique des vacances de la Toussaint, à la MJC de Conflar Sainte-Honorine.

toujours une bonne occasion de se faire connaître, qu'en 2016 nous pilotions une Fête du Timbre – nous devons en discuter. En effet, l'année prochaine, Saint-Ouen-l'Aumône organisera la Fête du Timbre et accueillera une exposition compétitive. Étant donné la proximité avec Conflans (NDLR: Saint-Ouen-l'Aumône en est distant de 6 km), nous hésitons et, dans tous les cas, notre Fête du Timbre serait sans compétition mais avec, tout de même, une exposition.

## Pour conclure, à titre personnel, sur quelles

R. H. Je prépare des présentations de cartes postales que j'aimerais exposer en compétition. L'une a pour sujet « L'Oise pittoresque de sa source à Chimay, jusqu'à Conflans » et l'autre concerne l'évolution de la carte postale depuis 1873, avec notamment une étude des tarifs intérieurs et extérieurs. Je continue également d'autres collections en parallèle, juste pour le plaisir, comme « La Lettre voyage – dans le temps et dans l'espace. »

Fr. H. Je m'intéresse aux lettres publicitaires du début du siècle dernier. Je les trouve belles et émouvantes. À partir d'elles, j'imagine des histoires. Je l'avais fait dans une collection de classe libre « Le voyage de Marguerite ». Il ne me reste plus qu'à trouver un nouveau scénario pour mettre en scène mes dernières trouvailles. Et puis, j'aimerais, en m'appuyant sur les commentaires des jurés, améliorer ma collection sur les Insectes, pour la présenter en régionale.

### Propos recueillis par Sophie Bastide-Bernardin

94257 Gentilly Cedex

### Le kit périscolaire de l'Adphile

Moyennant une participation forfaitaire de 68 €, il est possible de se procurer auprès de l'Adphile la mallette éditée pour la rentrée 2015. Elle comporte des plateaux de jeux, des frises historiques, des planisphères, des cartes, des dominos, ainsi que des timbres oblitérés et un guide pédagogique. Rens. et com : \$\mathbf{a}\$ 01 41 87 42 21; www.decouvrirletimbre.com; Adphile Immeuble Orsud 3-5 boulevard Galliéni